

УДК 93:323.1(476.7)"1988-1991"

О. Г. Казак

Белорусский государственный экономический университет

**ПОЛЬСКИЕ ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ В БССР
В ОЦЕНКАХ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ
ПАРТИИ БЕЛОРУССИИ ГРОДНЕНСКОЙ ОБЛАСТИ
(КОНЕЦ 1980-Х – НАЧАЛО 1990-Х ГГ.)**

Статья посвящена деятельности польских общественных объединений (Польского культурно-просветительского общества им. А. Мицкевича, Союза поляков Беларуси) в Гродненской области БССР в конце 1980-х – начале 1990-х гг. Цель статьи – выявление основных направлений взаимодействия между институтами польского национального меньшинства и партийными организациями Коммунистической партии Белоруссии в Гродненской области. Источниковую базу статьи составили впервые вводимые в научный оборот документы Государственного архива общественных объединений Гродненской области. Анализ данных источников позволил опровергнуть устоявшуюся в польской историографии точку зрения о сугубо конфронтационном характере отношений активистов польского этнополитического движения в Советской Беларуси и партийных работников Гродненской области. В большинстве случаев руководство Гродненского областного комитета, городских и районных комитетов Коммунистической партии Белоруссии шло навстречу конструктивным пожеланиям польских общественных объединений (изучение польского языка в школах области, культурно-просветительские мероприятия). В то же время члены партийных организаций выражали обеспокоенность отдельными действиями руководства польских объединений, направленными на обострение социальной обстановки в области и республике (агрессивное навязывание стереотипа «католик – значит поляк», контакты с реваншистскими организациями Польши).

Ключевые слова: национальные меньшинства, межнациональные отношения, Коммунистическая партия Белоруссии, Польское культурно-просветительское общество им. А. Мицкевича, Союз поляков Беларуси.

Для цитирования: Казак О. Г. Польские общественные объединения в БССР в оценках партийных организаций Коммунистической партии Белоруссии Гродненской области (конец 1980-х – начало 1990-х гг.) // Труды БГТУ. Сер. 6, История, философия. 2025. № 1 (293). С. 105–109.

DOI: 10.52065/2520-6885-2025-293-18.

O. G. Kazak

Belarusian State Economic University

**POLISH PUBLIC ASSOCIATIONS IN THE BSSR IN THE ASSESSMENTS
OF THE PARTY ORGANIZATIONS OF THE COMMUNIST PARTY OF BELARUS
OF GRODNO REGION (LATE 1980S – EARLY 1990S)**

The article is devoted to the activities of Polish public associations (the Polish Cultural and Educational Society named after A. Mickiewicz, the Union of Poles in Belarus) in the Grodno region of the BSSR in the late 1980s – early 1990s. The purpose of the article is to identify the main areas of interaction between the institutions of the Polish national minority and the party organizations of the Communist Party of Belarus in the Grodno region. The source base of the article consists of documents from the State Archive of Public Associations of the Grodno Region. The analysis of these sources made it possible to refute the established point of view in Polish historiography about the purely confrontational nature of relations between activists of the Polish ethnopolitical movement in Soviet Belarus and party functionaries of the Grodno region. In most cases, the leadership of the Grodno Regional Committee, city and district committees of the Communist Party of Belarus met the constructive wishes of Polish public associations (study of the Polish language in schools in the region, cultural and educational events). At the same time, members of party organizations expressed concern about certain actions by the leadership of Polish associations aimed at exacerbating the social situation in the region and the republic (aggressive imposition of the stereotype “Catholic means Pole”, contacts with revanchist organizations in Poland).

Keywords: national minorities, interethnic relations, Communist Party of Belarus, Polish Cultural and Educational Society named after A. Mickiewicz, Union of Poles in Belarus.

For citation: Kazak O. G. Polish public associations in the BSSR in the assessments of the party organizations of the Communist Party of Belarus of Grodno region (late 1980s – early 1990s). *Proceedings of BSTU, issue. 6, History, Philosophy*, 2025, no. 1 (293), pp. 105–109 (In Russian).

DOI: 10.52065/2520-6885-2025-293-18.

Введение. Период перестройки в СССР ознаменовался демократизацией общественной жизни, широким обсуждением ранее табуированных тем, в том числе положения национальных меньшинств. В то же время отдельные внутренние и внешние силы пытались использовать проблемы межнациональных взаимоотношений в собственных политических целях, несовместимых с задачами укрепления белорусской советской государственности и консолидации общества. Исследование советского опыта национальной политики актуально и сегодня, когда перед государствами стоит задача сохранения национально-культурного многообразия при одновременном пресечении деятельности институтов, стремящихся разыграть «этническую карту» в деструктивных целях.

В польской историографии сложился консенсус относительно роли Коммунистической партии Белоруссии (КПБ) в жизни польской диаспоры БССР периода перестройки. Авторы подчеркивают якобы имевшие место тотальное противодействие партийных работников любым инициативам поляков Беларуси, саботаж решений Москвы на уровне партийных комитетов Гродненской области. Такие оценки присутствуют, в частности, в работах Т. Ф. Гавина (являлся лидером польского этнополитического движения в Беларуси в конце 1980-х – 1990-х гг.), В. Слешиньского, А. Бобрика, Р. Карачуна и других исследователей. Анализ материалов, представленных в данной статье (документы, отложившиеся в фондах Государственного архива общественных объединений Гродненской области), указывает на ошибочность и тенденциозность подобных доводов.

Основная часть. Согласно данным Всесоюзной переписи населения 1989 г., в Советской Белоруссии проживало более 417 000 лиц, идентифицировавших себя как поляки, из них около 300 000 – в Гродненской области (около четверти населения региона). Лишь в Вороновском районе поляки составляли абсолютное большинство населения (82,9% населения), в Щучинском, Лидском и Гродненском районах доля поляков составляла более 40%, в Волковысском районе – около трети от всего населения [1, л. 43–44]. Значительная часть лиц отнесла себя к полякам по факту принадлежности к католической конфессии.

Первой организацией поляков, возникшей в период перестройки в Советской Беларуси, стал Клуб любителей польской культуры в Лиде (основан 17 мая 1987 г.). 10 июля 1988 г. в Гродно было создано Польское культурно-просветительское общество им. А. Мицкевича (ПКПО им. А. Мицкевича). К весне 1989 г. отделения общества были сформированы в Гродно, Лиде, Мостовском, Гродненском, Волковысском, Новогрудском, Ивьевском, Свислочском районах Гродненской области; организация в то время насчитывала около 3000 че-

ловек [2, л. 18]. На базе ПКПО им. А. Мицкевича был создан Союз поляков Беларуси (СПБ). Учредительный съезд данной структуры состоялся в Гродно 16 июня 1990 г.

К основным направлениям деятельности польских общественных объединений в БССР следует отнести борьбу за организацию польскоязычного образования, проведение культурно-массовых мероприятий, направленных на популяризацию польской литературы, музыки, танцевального искусства, увековечивание памяти о деятелях польской истории [3, с. 180–195]. Особое внимание уделялось образовательному вопросу, в решении которого активисты польского этнополитического движения добились заметных успехов. Первые кружки по изучению польского языка начали работу в 1987 г., количество школ, в которых преподавался польский язык, постоянно росло. В 1990/1991 учебном году в Гродненской области польский язык изучали более 8000 школьников в 182 школах (1153 человека изучали польский язык как учебный предмет, 6903 человека – в рамках кружков и факультативных занятий) [4, л. 79].

Представители Гродненского областного комитета КПБ, а также районных и городских комитетов КПБ Гродненской области в большинстве случаев поддерживали деятельность польских общественных объединений, считая, что данные институты могут объективно содействовать удовлетворению культурных запросов польского меньшинства, гармонизации межнациональных отношений, реализации провозглашенного М. С. Горбачевым курса демократизации и гласности. В информационной записке Гродненского областного комитета КПБ о работе по выполнению постановления бюро Центрального комитета (ЦК) КПБ от 8 февраля 1989 г. «О мероприятиях по противодействию попыткам антикоммунистических элементов создать оппозиционные Коммунистической партии Советского Союза (КПСС) политические структуры» (26 апреля 1989 г.) функционирование ПКПО им. А. Мицкевича, работа 49 кружков по изучению польского языка оценивались как меры, направленные на противодействие росту межнациональной напряженности [5, л. 44]. Первый секретарь Гродненского городского комитета КПБ Забродский Г. А. в выступлении на XXX городской партийной конференции (24 августа 1990 г.) позитивно оценил влияние ПКПО им. А. Мицкевича на общественную и культурную жизнь города [6, л. 16]. Второй секретарь Лидского городского комитета КПБ Козлов В. В., выступая 16 августа 1989 г. на пленуме городского комитета, предложил присутствовавшим обратить внимание на активную и продуктивную работу местного отделения ПКПО им. А. Мицкевича: «Нашему идеологическому активу следует поучиться у самостоятельных объединений активности

и инициативности, настойчивости в осуществлении своих замыслов, умению доводить начатое дело до логического завершения. В качестве примера такой активности и настойчивости можно привести факт сооружения бюста А. Мицкевича на средства членов ПКПО, а также организацию многолюдного митинга по случаю его открытия. И как не вспомнить в связи с этим зачастую пустые залы при проведении массово-политических, культурно-просветительских мероприятий, проводимых партийными организациями и даже горкомом» [7, л. 13].

Члены ПКПО им. А. Мицкевича приняли активное участие в разработке и обсуждении областной программы «Родной язык» (программа была утверждена бюро Гродненского областного комитета КПБ 23 января 1990 г.). Многие предложения польского общества были включены в итоговый вариант документа. В частности, в программе «Родной язык» содержалось поручение исполнительному комитету Гродненского областного Совета народных депутатов «выйти с предложениями в Совет Министров БССР о создании сектора национальных школ и Министерство народного образования БССР о разработке до 1 сентября 1990 г. Положения о польской национальной школе и принятии неотложных мер по учебно-методическому обеспечению изучения польского языка» [8, л. 31]. Программа также предполагала издание газеты, организацию теле- и радиопередач на польском языке [8, л. 43].

На пленумах и заседаниях бюро городских и районных комитетов КПБ Гродненской области неоднократно подчеркивалась важность конструктивной поддержки польских общественных объединений. Так, секретарь Вороновского районного комитета партии Пушненко Н. К. в своем выступлении на пленуме районного комитета 23 ноября 1989 г. заявила: «В районе начинают создаваться национально-культурные общества, другие общественные формирования, оказывающие помощь жителям района в овладении национальной культурой, языком, традициями. Имею в виду районное отделение Белорусского фонда культуры, кружки ПКПО им. А. Мицкевича, кружки белорусской, литовской, польской песни, танца. Считаю, что парторганизация должна поддерживать эти общественные формирования в проведении культурно-просветительской работы» [9, л. 65]. 28 марта 1989 г. бюро Вороновского районного комитета КПБ утвердило рабочий план по патриотическому и интернациональному воспитанию населения, который предоставлял широкие возможности для развития национальной культуры польского меньшинства (работа кружков польского языка, пополнение фондов польскоязычной литературы в библиотеках района, участие районного отдела народного образования в определении выпуск-

ников школ для поступления в учебные заведения Польши) [10, л. 120]. Инициатором создания отделения ПКПО им. А. Мицкевича в Вороновском районе стал заведующий районным отделом народного образования Орпик П. А. [11, с. 4]. После образования СПБ П. А. Орпик и его заместитель Г. Г. Фомичевский возглавили Вороновское отделение данной структуры и курировали процедуру отбора выпускников школ района для обучения в учреждениях образования Польши [12, с. 2].

В других районах области партийные органы также в основном положительно оценивали роль польских объединений в общественно-политической жизни. В платформе Волковысской городской партийной организации к выборам народных депутатов БССР и местных Советов, утвержденной пленумом городского комитета КПБ 5 декабря 1989 г., прямо декларировалась поддержка ПКПО им. А. Мицкевича [13, л. 117]. О необходимости конструктивной политики партийных органов по отношению к польским культурным институтам заявил первый секретарь Гродненского районного комитета КПБ Похолок Н. А. в своем выступлении на районной партийной конференции 29 мая.

Наиболее тревожные сведения о деятельности ПКПО им. А. Мицкевича были озвучены секретарем Гродненского областного комитета КПБ Бирюковой М. М. во время заседания бюро областного комитета 15 апреля 1989 г. Сообщалось о связях активистов общества с «антисоциалистическими и оппозиционными кругами» Польши, работниками польского консульства в БССР, католическим духовенством. Особую обеспокоенность у М. М. Бирюковой вызвали контакты руководства Гродненского отделения ПКПО им. А. Мицкевича с членами Клуба любителей Гродно из Белостока. По заверениям партийного работника, некоторые организации Польши открыто высказывали свои мысли о пересмотре существующих границ и передаче территории Вильнюса, Львова и Гродно Польше. В то же время М. М. Бирюкова считала, что партийным и государственным органам следовало содействовать работе польских организаций с целью их вовлечения в конструктивные общественно-политические процессы: «Во-первых, нужно быстрее решать по помещениям для областного отделения Советского фонда культуры, ПКПО, где они могли бы собираться. Во-вторых, в дела общества должны вникать горкомы, райкомы партии, гор- и райисполкомы, с ними надо встречаться, оказывать на них влияние и конкретную помощь. На мероприятия, проводимые польским обществом, надо ходить официальным представителям городских служб и организаций. Думается, что всем нам в корне следует менять отношение к таким процессам, не отталкивать, а, наоборот, приближать

любые общества и объединения, ставить их на подлинно социалистическую основу, активно включать в процесс перестройки» [14, л. 19–20]. Схожие рекомендации содержались в письме заведующего сектором идеологического отдела ЦК КПБ, направленном в ЦК 20 ноября 1990 г.: «На основании выводов Прокуратуры БССР и Минюста БССР Гродненскому обкому партии предложено усилить внимание за деятельностью СПБ, всячески направлять его усилия в конструктивное русло через коммунистов – активистов союза» [15, с. 39].

Первый секретарь Лидского городского комитета КПБ Ударцев Г. Л. в своем выступлении на пленуме городского комитета (29 ноября 1989 г.) в целом позитивно оценил работу ПКПО им. А. Мицкевича и объединения «Рунь» (выступало за расширение сферы использования белорусского языка), в то же время подчеркнув, что «наблюдалась политизация этих объединений», некоторые их члены «открыто вступали в политическую борьбу за власть, призывали к национальной обособленности и замкнутости, провозглашали приоритет одной нации над другими» [16, л. 97].

Следует отметить, что некоторые работники ЦК КПБ и органов государственной власти республиканского уровня, в отличие от партийных деятелей Гродненщины, давали крайне жесткие оценки польским общественным объединениям. Так, в аналитической записке группы анализа общественно-политической обстановки ЦК КПБ (14 августа 1990 г.) сообщалось об открытых ирредентистских заявлениях, прозвучавших на учредительном съезде СПБ в июне 1990 г. [17, л. 46–47]. В октябре 1990 г. первый секретарь

ЦК КПБ Соколов Е. Е. получил информационную записку о деятельности СПБ, составленную Прокуратурой БССР. Среди аспектов деятельности организации, вызвавших обеспокоенность прокуратуры, назывались: провоцирование слухов о присоединении Гродненской области к Польше, пропаганда активистами СПБ ложного стереотипа «католик – значит поляк», агрессивные требования расширения сети школ с изучением польского языка (зачастую за счет сокращения часов на изучение белорусского и русского языков), увековечивание памяти бойцов польской Армии Крайовой [1, л. 43–47].

Закключение. Анализ документов позволяет опровергнуть устоявшуюся в современной историографии Польши точку зрения о якобы имевшем место комплексе ограничительных мер, инициированных органами КПБ в отношении польских диаспоральных организаций в БССР периода перестройки. Партийные структуры стремились оказать содействие реализации конструктивных и имевших объективные основания предложений польских общественных объединений (обучение детей польскому языку при наличии соответствующего желания их родителей; мероприятия, направленные на популяризацию польской культуры). В средствах массовой информации, учредителями которых являлись органы КПБ, постоянно освещалась деятельность ПКПО им. А. Мицкевича и СПБ. Партийные работники негативно оценивали отдельные проявления искусственной и контрпродуктивной политизации польских общественных объединений, но не ставили под сомнение важность их деятельности, направленной на удовлетворение культурных запросов поляков БССР.

Список литературы

1. Национальный архив Республики Беларусь (НАРБ). Ф. 4п. Оп. 156. Д. 775. Л. 43–47.
2. Государственный архив общественных объединений Гродненской области (ГАООГр). Ф. 1. Оп. 1. Д. 1721. Л. 18–38.
3. Казак О. Г. Деятельность Союза поляков Беларуси // Негосударственные акторы: на изломе эпох: монография. М.: ИНФРА-М, 2023. С. 179–240.
4. НАРБ. Ф. 7. Оп. 10. Д. 2266. Л. 79.
5. ГАООГр. Ф. 1. Оп. 1. Д. 1731. Л. 40–44.
6. ГАООГр. Ф. 2. Оп. 67. Д. 9. Л. 1–157.
7. ГАООГр. Ф. 3. Оп. 68. Д. 2. Л. 1–80.
8. ГАООГр. Ф. 1. Оп. 1. Д. 1740. Л. 1–58.
9. ГАООГр. Ф. 6. Оп. 63. Д. 2. Л. 61–121.
10. ГАООГр. Ф. 6. Оп. 63. Д. 3. Л. 118–124.
11. Новицкая Л. Свои среди своих // Гродненская правда. 1989. 7 сентября. С. 4.
12. Фомичевский Г. Нужны знания // Воранаўская газета. 1992. 13 чэрвеня. С. 2.
13. ГАООГр. Ф. 15. Оп. 67. Д. 2. Л. 69–126.
14. ГАООГр. Ф. 18. Оп. 65. Д. 7. Л. 1–66.
15. Пушкін І. А. Нацыянальныя супольнасці Беларусі: грамадска-палітычная і культурна-асветніцкая дзейнасць (1990–2005 гг.). Магілёў: МДУ імя А. А. Куляшова, 2007. 206 с.
16. ГАООГр. Ф. 3. Оп. 68. Д. 2. Л. 81–117.
17. НАРБ. Ф. 4п. Оп. 156. Д. 742. Л. 40–48.

References

1. *Natsional'nyy arkhiv Respubliki Belarus' (НАРБ)* [National Archives of the Republic of Belarus (NARB)]. Fund. 4p. I. 156. F. 775. Sheet 43–47.
2. *Gosudarstvennyy arkhiv obshchestvennykh ob'yedineniy Grodnenskoj oblasti (GAOOGr)* [State Archive of Public Associations of the Grodno Region (SAPAGR)]. Fund. 1. I. 1. F. 1721. Sheet 18–38.
3. Kazak O. G. Activities of the Union of Poles in Belarus. *Negosudarstvennyye aktory: na izlome epokh* [Non-state actors: At the turning point of eras]. Moscow, INFRA-M Publ., 2023, pp. 179–240 (In Russian).
4. NARB. Fund. 7. I. 10. F. 2266. Sheet 79.
5. SAPAGR. Fund. 1. I. 1. F. 1731. Sheets 40–44.
6. SAPAGR. Fund. 2. I. 67. F. 9. Sheets 1–157.
7. SAPAGR. Fund. 3. I. 68. F. 2. Sheets 1–80.
8. SAPAGR. Fund. 1. I. 1. F. 1740. Sheets 1–58.
9. SAPAGR. Fund. 6. I. 63. F. 2. Sheets 61–121.
10. SAPAGR. Fund. 6. I. 63. F. 3. Sheets 118–124.
11. Novitskaya L. Ours among our own. *Grodnenskaya Pravda* [Grodno Truth], 1989, September 7, p. 4 (In Russian).
12. Fomichevskiy G. Knowledge is needed. *Voranawskaya gazeta* [Voronovo newspaper], 1992, June 13, p. 2 (In Russian).
13. SAPAGR. Fund. 15. I. 67. F. 2. Sheets 69–126.
14. SAPAGR. Fund. 18. I. 65. F. 7. Sheets 1–66.
15. Pushkin I. A. *Natsyanal'nyya supol'nastsi Belarusi: gramadska-palitychnaya i kul'turna-asvetnitskaya dzeynasts' (1990–2005 gg.)* [National communities of Belarus: socio-political and cultural-educational activities (1990–2005)]. Mogilev, MDU imya A. A. Kulyashova Publ., 2006. 206 p.
16. SAPAGR. Fund. 3. I. 68. F. 2. Sheets 81–117.
17. NARB. Fund. 4p. I. 156. F. 742. Sheets 40–48.

Информация об авторе

Казак Олег Геннадьевич – кандидат исторических наук, доцент, заведующий кафедрой политологии. Белорусский государственный экономический университет (пр-т Партизанский, 26, 220070, г. Минск, Республика Беларусь). E-mail: kazak_og@bseu.by

Information about the author

Kazak Oleg Gennad'evich – PhD (History), Assistant Professor, Head of the Department of Political Science. Belarusian State Economic University (26 Partizanskiy Ave., Minsk, 220070, Republic of Belarus). E-mail: kazak_og@bseu.by

Поступила 15.02.2025